

**LE HASARD POUR VOILER L'IGNORANCE**  
**Henri POINCARÉ**  
*(1854-1912)*

LE HASARD N'EST QUE LA MESURE DE NOTRE IGNORANCE

Le recours à l'irrationnel est une tentation à laquelle il faut résister lorsque l'on ne trouve pas la cause scientifique d'un fait. C'est que l'état de la science ne permet pas de la découvrir pour le moment. Ainsi, il fallut attendre bien longtemps pour comprendre les phénomènes électriques. Avant que Benjamin Franklin ne les décrive scientifiquement, on attribuait au hasard le fait que la foudre tombait à tel ou tel endroit. Nous savons maintenant que la foudre ne tombe pas « au hasard » mais qu'elle est attirée par des objets métalliques. Le recours à la notion de hasard est souvent un « cache-misère » pour voiler pudiquement notre ignorance.